

RAPHAEL ZÚÑIGA, CONSEJERO REGIONAL POR CONSTITUCIÓN:

"Constitución es la única ciudad que no está reconstruida post terremoto. En 15 años las gestiones han sido un fracaso"

- Dice que como "Maucho" le duele mucho reconocer que hoy el turista que visita las costas del Maule, prefiere Iloca y Duao o Pelluhue y Curanipe.
- Además, señala que a nivel regional se carece de un Plan Estratégico para levantar a la denominada "Perla del Maule".

POR JUAN IGNACIO ORTIZ REYES
 FOTOS FERNANDO CORDERO ACUÑA

CONSTITUCIÓN. Por primera vez, esta comuna (pertenece a la provincia de Talca) tiene dos consejeros regionales. Hoy integran el Consejo Regional del Maule Silvio del Río y Raphael Zúñiga. Ambos creen que con un trabajo mancomunado, se podrá sacar adelante una de las comunas de la Región del Maule que más se ha ido quedando atrás, especialmente tras el terremoto del 27 de febrero de 2010. Zúñiga, quien asumió el lunes 6 de enero, es bastante crítico con la gestión pública que se ha hecho en las dos últimas décadas en la denominada "Perla del Maule".



El consejero regional Raphael Zúñiga, de Constitución, asumió el lunes 6 de enero pasado y es bastante crítico de la gestión pública a favor de su comuna.

¿Por qué es tan importante tener dos consejeros regionales en Constitución?
 "Porque las comunas alejadas de la Ruta 5 Sur siempre han sido más postergadas y siempre ha existido eso de que todo pasa en Talca, todo pasa en Curicó, que son las dos comunas más grandes de la región. O también de Linares y Cauquenes, que son las cuatro capitales provinciales".

Pero Constitución es grande...
 "Por lo mismo, por eso le decía. Constitución tiene una particularidad que es la cuarta ciudad más grande de la región. Es más grande que Cauquenes, está casi al mismo nivel por densidad poblacional que Linares, pero su economía es mayor a la de Linares y de Cauquenes por el mundo maderero, el mundo del aserrado, que tiene Constitución como industria. Arauco mueve mucho a las prestadoras de servicios y a la economía local. Y a eso debemos agregar el turismo".

Constitución fue muy castigado con el terremoto y posterior tsunami, pero también la última década con los incendios forestales.
 "Así es, usted lo dice Juan Ignacio. Constitución después de los incendios forestales se ha tenido que replantear durante los últimos cinco años si es que va a seguir siendo una ciudad forestal, porque por el ciclo de un árbol se debe esperar al menos 20 años para decir que nuevamente somos una ciudad forestal".

Pero es su principal actividad económica.
 "Claro, para Constitución su gran actividad económica ha sido la actividad forestal. Hoy se apuesta al turismo, pero de una mala manera, porque no hay un Plan Estratégico, no hay un plan comunal, no hay un plan provincial, no hay un plan regional. Solamente hay buenas intenciones, buenas reuniones, que no se concretan en que Constitución despegue hacia una mirada de turismo. Porque la

Municipalidad es una voz, el Gobierno Regional hace otra cosa, la Corporación de Desarrollo Productivo tiene una estrategia que nadie conoce, o sea, no hay un trabajo en conjunto".

Y ¿el sector privado?
 "Los emprendedores hacen cada cual lo que cree conveniente para su local, o sea, mira de la puerta hacia adentro. La voluntad política ha perdido las confianzas. El mundo privado perdió las confianzas en la voluntad política, porque, por ejemplo, el tema de la limpieza para atraer turistas no se cumple. Hay muy poca limpieza en Constitución. En la anterior administración como en la actual administración entrante".

¿Constitución ya no es la principal atracción costera del Maule?
 "No, y a un mauchino como yo le duele reconocerlo. Iloca, Duao y Pelluhue y Curanipe han sido el dolor de cabeza de Constitución, porque sus comunas las están superando en materia turística. Los turistas se van hacia allá. No van a Constitución. Y a mí como mauchino me duele mucho. Esas localidades hoy tienen mayor protagonismo que Constitución".

¿Por qué se quedó tanto Constitución?
 "Porque Constitución es la única ciudad que no está reconstruida post terremoto y en poco más de un mes se van a cumplir 15 años. Es la única comuna que no está reconstruida en su totalidad post terremoto. No así Iloca-Duao que está okay. Y ampliándose aún más con su costanera y teniendo otro hermosteamiento y Pelluhue lo mismo, está okay ya".

¿Qué ha pasado?
 "Estamos al debe y tenemos una grave deficiencia de gestión de todos los alcaldes y consejeros regionales que post terremoto han representado a Constitución. Se han hecho esfuerzos gigantescos, pero no se han concretado. En 15 años las gestiones para reconstruir Constitución han sido un fracaso. El nivel de reconstrucción no ha sido el esperado por la ciudadanía".

¿Qué se puede hacer al respecto?
 "Necesitamos que todos los organismos, políticos, público o privados podamos desarrollar una estrategia. En el CORE lo hemos conversado. Necesitamos que los actores se unan. Necesitamos que el Gobierno Regional, la Corfo, Sercotec, Vialidad,

Minvu, todos los actores estén en coordinación".

Este año llegan los trenes para el Ramal.
 "Tenemos el último Ramal y hace cuatro años que se están construyendo los trenes. Este año llegan los trenes y ¿las estaciones? Nada. Quince años esperando, 15 años después del terremoto no se ha reconstruido ninguna estación. Y llegan los trenes este año. Y hace cuatro años que sabemos que los trenes vienen. No sé las razones, no sé qué pueden decir las autoridades, siempre le echan la culpa a que el Ministerio de Cultura y Patrimonio frena todos los proyectos".

También el hospital está retrasado.
 "Constitución es el hospital en construcción en la Región del Maule que lleva

mayor retraso. Se espera que las obras se entreguen el año 2026. Se supone que antes del término del mandato del Presidente (Gabriel) Boric, pero yo lo veo muy difícil, por lo que uno ve debe estar en un 40% de avance".

Y ¿las atenciones médicas?
 "Carecemos de especialistas médicos. Siempre hay que venir a Talca. Habrá como máximo unos 10 especialistas médicos para una población de 60 mil personas y ahí nos quedamos".

Y en vivienda, ¿cuál es la actual realidad de Constitución?
 "En vivienda tenemos un déficit enorme. Constitución ha tenido un crecimiento explosivo de construcción de departamentos sociales. Los cerros están completamente saturados de departamentos, en una torre puede haber unos 100 a 200 departamentos sociales. La solución habitacional post terremoto vino de la mano de los departamentos sociales, pero sí o sí hay una falta de nuevas viviendas y lo peor que la ciudad de Constitución ya no tiene donde crecer. La urgencia es un plano regulador, eso es urgente porque en la parte urbana Constitución no tiene para donde crecer, tiene muy poco plano y se crece hacia los cerros, pero el plano regulador se va extendiendo de acuerdo con los proyectos habitacionales de departamentos que van creciendo. La ciudad creció hacia Putú y es ahí donde debemos avanzar en el plano regulador para que se pueda construir mejores viviendas, mejores prestaciones de servicios".

"En 15 años las gestiones para reconstruir Constitución han sido un fracaso. El nivel de reconstrucción no ha sido el esperado por la ciudadanía Raphael Zúñiga, consejero regional que representa a la provincia de Talca."



El consejero ve con preocupación la actividad forestal, principal ingreso económico de la comuna. "Constitución después de los incendios forestales se ha tenido que replantear", dice.